
 

 

 

 

 

 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA 

Edifício Parque Cidade Corporate, SCS Quadra 09, Lote C, Torre A, 8º andar – 

Brasília – DF – CEP: 70.308-200 Telefones: (61) 2027-3213 / (61) 2027-3981 

E-mail: conade@mdh.gov.br 

 

Ata da 138.ª Reunião Ordinária Virtual do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com 

Deficiência (Conade) 

Data: 05/08/2024 

 

No dia cinco de agosto de dois mil e vinte e quatro foi realizada a 138ª Reunião Ordinária Virtual do 

Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência (CONADE), sob a Coordenação da 

Conselheira Titular Anna Paula Feminella, Presidente do CONADE e representante do Ministério dos 

Direitos Humanos e Cidadania/Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 

(MDHC/SNDPD). Estiveram presentes os seguintes Conselheiros(as) Titulares e Suplentes: Conselheiro 

Titular Victor da Silva Aquino, Representante da Associação Brasileira de Autismo; Conselheira Suplente 

Indyara de Araújo Morais, Representante da Associação Brasileira de Autismo; Conselheiro Titular 

Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência de 

Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade; Conselheiro Suplente Francisco Djalma de Oliveira, 

Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência de Funcionários do Banco do 

Brasil e da Comunidade; Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do Conselho Federal de 

Engenharia e Agronomia; Conseleiro Titular Décio Gomes Santiago, Representante da Fraternidade 

Cristã de Pessoas com Deficiência do Brasil; Conselheiro Titular Aldinison Marins dos Santos, 

Representante da Federação Nacional das APAEs; Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, 

Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi; Conselheiro Suplente Carlos Henrique 

Viana, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi; Conselheiro Suplente Gabriel 

Franca do Couto, Representante da Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos; 

Conselheiro Titular Joelson Costa Dias, Representante da Federação Nacional de Educação e Integração 

dos Surdos; Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da União Geral dos Trabalhadores; 
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Conselheiro Titular Walace Dias Freitas, Representante do Ministério do Desenvolvimento e Assistência 

Social, Família e Combate à Fome; Conselheira Titular Nayara Karin Falcão de Oliveira, Representante 

do Ministério do Esporte; Conselheira Titular Isadora Carvalho de Oliveira, Representante do Ministério 

dos Direitos Humanos e da Cidadania/Secretaria Nacional de Promoção e Defesa dos Direitos Humanos; 

Conselheira Titular Anna Paula Feminella, Representante do Ministério dos Direitos Humanos e da 

Cidadania/Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência; Conselheira Titular Adriana 

Rodrigues Martins, Representante do Ministério das Relações Exteriores; Conselheiro Titular Arthur de 

Almeida Medeiros, Representante do Ministério da Saúde; Conselheiro Titular Rafael Farias Guiger, 

Representante do Ministério do Trabalho e Emprego; Conselheira Titular Ludymilla dos Santos Chagas, 

Representante do Ministério das Comunicações; Conselheira Titular Aline Vasconcelos Zeymer, 

Representante do Ministério da Cultura; Conselheiro Titular Milton Pereira de Carvalho Filho, 

Representante do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovações; Conselheiro Suplente Pablo Rafael 

Coêlho Antunes, Representante da Casa Civil. 

 

 
ABERTURA: A Presidenta Ana Paula Feminella iniciou a reunião cumprimentando a todos e perguntou 

se poderiam começar confirmando se estava sendo ouvida. Em seguida, o quórum foi verificado. Após a 

verificação do quórum, a Presidenta Anna Paula Feminella sugeriu iniciar a reunião com dois pontos de 

pauta: o reajuste do calendário de reuniões do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com 

Deficiência, CONADE, para o ano e a carta de Brasília. Logo apóos, a Conselheira Nayara Karin Falcão 

de Oliveira perguntou se haveria leitura da reunião anterior, sendo informada pela Conselheira Isadora 

Carvalho de Oliveira que ainda não estava pronta, mas que seria enviada assim que finalizada. A 

Presidenta Anna Paula Feminella colocou em votação a proposta de pauta, que incluía os pontos sobre o 

calendário das reuniões do CONADE e a carta de Brasília, solicitando que os que concordassem 

mantivessem o ponto de pauta e os contrários se manifestassem. A Conselheira Nayara Karin Falcão de 

Oliveira lembrou que na reunião dos dias 14, 15 e 16 havia uma votação pendente e que uma reunião 

estava agendada para setembro. A Presidenta Anna Paula Feminella informou que a última reunião seria 

nos dias 2 e 3 de dezembro e fez uma observação sobre a comemoração do dia em setembro, destacando 

a diferença em relação a dezembro. Ressaltou que o calendário já havia sido aprovado em uma reunião 

presencial e que agora estavam reunidos virtualmente. A Presidenta reiterou que a proposta era manter a 
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reunião de setembro, programada para os dias 14 a 16, e a reunião de dezembro, que já estava definida. 

Lembrou que o calendário original previa reuniões em agosto e que estavam discutindo a viabilidade 

financeira de realizar três reuniões presenciais. A Conselheira Nayara Karin Falcão de Oliveira 



apresentou a proposta de manter as datas de 16 a 18 de setembro e sugeriu que a última reunião fosse 

marcada para 25 a 27 de novembro ou 2 a 4 de dezembro, conforme o calendário original. A Presidenta 

Anna Paula Feminella reconheceu a divergência em relação à última reunião de dezembro e propôs a 

votação, perguntando se havia outras sugestões para as datas de setembro. A Conselheira Nayara Karin 

Falcão de Oliveira afirmou que até o momento não havia recebido outras propostas, mantendo a sugestão 

de 16 a 18 de setembro. Em seguida, o Conselheiro Milton Pereira de Carvalho Filho expressou que não 

era contra o calendário de dezembro, mas levantou a questão do impacto das férias nesse mês, 

ressaltando a possibilidade de que membros do governo estivessem ausentes e as implicações 

econômicas relacionadas a passagens. A Conselheira Nayara Karin Falcão de Oliveira manifestou apoio à 

proposta do Conselheiro Milton Pereira de Carvalho Filho, lembrando que o calendário de dezembro já 

havia sido alterado em reuniões anteriores. A Presidenta Anna Paula Feminella perguntou se haveria mais 

alguma defesa antes de votar e, em seguida, propôs a votação para decidir entre as datas de 25 a 27 de 

novembro ou 2 a 4 de dezembro. A Conselheira Nayara Karin Falcão de Oliveira sugeriu colocar a 

proposta em votação e mencionou que o Conselheiro Jonas também havia se manifestado. O Conselheiro 

Milton Pereira de Carvalho Filho afirmou que, com três votos a favor, a última reunião do CONADE 

seria alterada para os dias 25 a 27 de novembro, e a próxima reunião presencial ficaria marcada para os 

dias 16 a 18 de setembro. A Conselheira Nayara Karin Falcão de Oliveira comentou que, assim, o 

primeiro ponto de pauta estava resolvido e que as convocações seriam enviadas ainda naquela semana. A 

Conselheira Isadora Carvalho de Oliveira fez uma observação sobre a importância de realizar a 

convocação com antecedência. A Presidenta Anna Paula Feminella perguntou se alguém tinha alguma 

questão de esclarecimento, ao que a Conselheira Isadora Carvalho de Oliveira indagou se ainda seria 

possível enviar sugestões para a próxima reunião. O Conselheiro Milton Pereira de Carvalho Filho 

iniciou sua fala expressando que, em relação ao que o Conselheiro Tine trouxe, não acredita que a 

colocação do documento em consulta pública seja oportuna. Argumentou que todas as propostas 

discutidas anteriormente já haviam sido abordadas. Mencionou que, ao coordenar um dos sub-eixos, não 

ficou claro para ele que a elaboração da carta seria reduzida a uma ou duas frases. Recordou que, durante 

as discussões, a proposta era fazer uma síntese das ideias-chave de cada sub-eixo para contribuir para a 
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carta. Sugeriu que esse poderia ser um caminho para a construção da carta, utilizando as principais 

propostas de cada eixo. Acrescentou que, para o processo de consultoria e aprovação, isso poderia 

facilitar, considerando que as propostas já haviam sido aprovadas em plenária. Destacou que a consulta 

pública não deveria abrir espaço para propostas que já haviam sido rejeitadas, já que a carta tinha um 

propósito específico de chamar a atenção da sociedade. A Presidenta Anna Paula Feminella, então, 

afirmou que a proposta tinha sido aprovada. O Conselheiro Milton Pereira de Carvalho Filho prosseguiu, 

imaginando que cada eixo deveria produzir, no mínimo, uma síntese. Observou que alguns grupos 



haviam enviado uma frase ou duas, enquanto outros enviaram textos mais extensos, e que não seria 

possível contemplar a síntese completa de todos os textos dos grupos de trabalho. Lembrou que a carta 

não é apenas uma síntese das propostas, mas também inclui as principais resoluções da conferência. O 

Conselheiro Décio Gomes Santiago completou que a carta deveria ter um núcleo central, com os pontos 

mais importantes aprovados na conferência. Destacou a necessidade de validação, pois na plenária foi 

acordado que a minuta da carta seria submetida à consulta pública, juntando os termos discutidos na 

conferência. O Conselheiro Décio Gomes Santiago também esclareceu que, conforme combinado, a 

comissão organizadora da conferência ficaria responsável pela elaboração da minuta. A Presidenta Anna 

Paula Feminella reiterou que a minuta deveria ser enviada para que os integrantes da comissão técnico- 

científica enviassem um retorno até sexta-feira, para que a proposta pudesse ser levada à consulta 

pública. O Conselheiro Milton Pereira de Carvalho Filho concordou que era um bom encaminhamento, 

mas enfatizou que não poderiam mudar o rito já aprovado na plenária da conferência. Reforçou que a 

proposta de submeter a minuta à consulta pública havia sido acordada e aprovada pelo plenário. Dando 

sequência, a Presidenta Anna Paula Feminella sugeriu que a comissão técnica mandasse o pedido de 

devolutiva até sexta-feira, com a intenção de lançar a consulta na segunda-feira seguinte. Propôs que a 

consulta fosse aberta até o dia 17 de setembro, para que, durante a conferência nos dias 16 e 18 de 

setembro, fosse realizada uma atividade de visibilidade da carta. O Conselheiro Milton Pereira de 

Carvalho Filho voltou a afirmar que a comissão não deveria propor alterações, mas apenas dar forma ao 

documento já aprovado nos grupos. Sugeriu que o trabalho fosse realizado de quarta a sexta, para que na 

segunda-feira o documento pudesse ser enviado para consulta pública aos delegados da conferência, que 

teriam a oportunidade de fazer contribuições e alterações. O Conselheiro Carlos Henrique Viana pediu a 

palavra e, antes de sair da reunião, fez um convite à Presidenta Anna Paula Feminella e ao Conselheiro 

Décio Gomes Santiago para a Semana Nacional de Acessibilidade, que ocorreria entre os dias 21 e 28. A 
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Presidenta Anna Paula Feminella agradeceu o convite, mencionando que enviaria uma mensagem para a 

presidente da Pestalozzi, Conselheira Núnia Pacheco, para que ela se comunicasse com o Conselheiro 

Carlos Henrique Viana. O Conselheiro Milton Pereira de Carvalho Filho, então, fez um breve informe 

sobre as próximas etapas do processo de consulta e reafirmou a importância da participação de todos os 

delegados. A Presidenta Anna Paula Feminella agradeceu a todos pela presença e pela colaboração 

durante a reunião, destacando a relevância das contribuições para a construção da carta e a mobilização 

em torno das pautas discutidas. ENCERRAMENTO: Feitos os agradecimentos e não havendo mais 

nenhum item a ser tratado, a Presidenta Ana Paula Feminella agradeceu a presença de todos e encerrou a 

138ª Reunião Ordinária Virtual do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 

(CONADE). 



Ana Paula Feminella 

Presidenta do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência - CONADE 

 

Agosto de 2024 
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